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2022赛季
中超联赛积分榜

排名 球队 积分 净胜球

1 武汉长江 9 3

2 武汉三镇 7 10

3 河南嵩山龙门 7 5

4 上海申花 7 3

5 深圳队 6 2

6 北京国安 6 1

7 山东泰山 6 -1

8 长春亚泰 5 3

9 大连人 5 2

10 梅州客家 5 1

11 沧州雄狮 5 1

12 上海海港 3 -1

13 天津津门虎 1 -2

14 成都蓉城 1 -3

15 浙江队 1 -3

16 广州城 0 -6

17 河北队 0 -7

18 广州队 0 -8

俱乐部总经理焦凤波回应“球衣门”

去金元化，不能“一刀切”
上一轮中超联赛，浙江队和河南嵩山龙门的比赛前，浙江队走进球场和训练时的

照片引起了外界的关注。因为浙江队教练和球员的训练服上贴了白色布条，在比赛
直播的时候，也能清楚地看到场边教练和工作人员衣服上的白色布条。

比赛结束后，浙江队神秘的白色布条成为了球迷热议的焦点。神秘布条到底遮
挡了什么？浙江队为什么要这么做？

专题撰稿 特约记者 徐毅

——— 投资者怎样看 ———

“让更多人支持中国足球”
其实，浙江足球俱乐部新赛季联赛刚开始

就被中超公司通报批评，原因是浙江队的教练
和球员在训练和发布会上，教练服和训练服上
印了“广告”。而所谓的“广告”，其实就是浙江职
业足球俱乐部股东的LOGO。

为了遵守相关规定，浙江队在和河南嵩山
龙门赛前出发途中和训练的时候，用胶布贴住
了股东的LOGO，这让衣服看起来显得非常怪异。

本赛季，因为球衣问题被通报批评的，还有
深圳队。巧合的是，浙江队和深圳队所在的两家
俱乐部，都是在商业开发上做得比较出色的俱
乐部，他们为赞助商和股东带来了最佳的商业
回报。“我们首先要遵守相关规定，在接到通报
批评后，马上进行了整改。”浙江职业足球俱乐
部总经理焦凤波回应说：“但我们也希望在（足
球）大环境改变的时候，能更多考虑股东和赞助
商的合法权益，让更多人来支持中国足球。我们
的联赛，需要求变求新，才能在新的环境中得到
发展，联赛也才能变得更健康。”

的确，商业价值对于职业足球来说从来都
是“生死攸关”的大事，如果一个联赛没有足够
的商业价值，就很难持续地发展下去。

两年前，中国足协推出的俱乐部中性名改
革，让中超俱乐部的赞助商丢失了一个展现自
己的巨大舞台。外界一些观点认为，这一定程度
上影响了投资商的积极性，甚至认为这是对中
国足球职业联赛的毁灭性打击。当时，部分媒体
在讨论此事时便出现了一些疑问，欧洲五大联
赛的俱乐部是在用中性名，但对于现阶段的中
国足球来说，这个步子是不是迈得太大了？在
2020年年底的中性名政策推出后，不止一家职
业足球俱乐部退出中国足坛，包括刚刚拿到中
超冠军的江苏苏宁和坚持了26年的重庆队。

投资人的积极性是目前中国足坛最宝贵和
最稀缺的，当中国足球陷入低谷，当中国足球走
在危机四伏的十字路口，如果对俱乐部有太多
的限制，就可能打击到投资人和俱乐部的积极
性，让本就举步维艰的中国职业足球更加难以
生存下去。

——— 管理者怎样办 ———

中超公司需要成长型思维
有人会用日本J联赛的俱乐部就是中性名的

例子，但随着疫情等影响，日本职业俱乐
部经营遇到困境，很多日
本媒体都在讨

论中性名的弊端，希望能取消俱乐部中性名的
规定，帮助日本足球在后疫情时期恢复活力。同
时还应该看到，日本足球职业联赛对各家俱乐
部和赞助商的权益是有很健全的相关保护办
法，这是日本足球健康发展非常重要的一个原
因。如果管得太死，就会抹杀俱乐部和联赛的活
力，把一个联赛推向火坑而走向灭亡。

焦凤波说：“我们三年前去考察过日本足
球，他们第三、第四级联赛的球队，球衣上都印
满了广告，给我印象深刻的是，连担架上都有广
告。欧洲联赛有着很悠久的历史，他们的足球形

成了巨大的产业，中国、日本和韩国足
球在内的亚洲足球，很难实

现自我造血，都

需要有赞助商来支持足球俱乐部的生存和发
展。在这样的情况下，维护股东和赞助商的权益
就非常有必要。”

随着时代的发展，中超公司为相关形势所
迫也在做出改变，比如今年中超球队胸前的广
告已经从一个增加到两个，但中超公司的招商
这么多年来的变化还是太小，明显缺乏“成长型
思维”，有些刻舟求剑的味道。

当中国足球处于“金元足球”的时候，中超
公司对于俱乐部赞助商的限制可能没有太大问
题，这是为了维护联赛整体的利益。比如整体签
约，可以减少“贫富差距”，让小俱乐部拥有更大
的生存空间。更重要的是，“金元足球”时期的中
超联赛有着充足的资金，不需要“广开财源”，赞
助商也因为联赛俱乐部的影响力，有着足够的
曝光率。但在目前的中国足球大环境下，任何
“财源”说不定都是俱乐部的救命钱。这些年多
少家俱乐部是因为赞助商的退出而只能解散，
多少球迷的眼泪伴随着赞助商的离去而在风中
飞。赞助商对足球热情的减退，也是中国足坛欠
薪问题严重的重要原因之一。

对于有“2025规划”的一些俱乐部来说，这
些年都在为提升俱乐部品牌价值而努力，他们
想吸引更多的赞助商来维持生存和发展。股东
的LOGO出现在训练服上，也是在为中超所有球
队“求生存”做的探索。其实从某种程度来看，浙
江队球衣上的白色布条，是一个可能决定中国
足球职业联赛的“存亡问题”。如何让俱乐部股
东和赞助商的权益得到保证，如何让俱乐部健
康持续发展，是眼下中国足协要考虑的，毕竟俱
乐部和投资人仅靠情怀很难坚持太久。中国足
球股改遇到的问题，归根结底还是能否体现商
业价值，以及用什么样的方式吸引投资人愿意
把钱花到足球上。

在目前的情况下，中超公司是否能迎来改
变？或许只有这样，中国足球、中国足球职业联
赛才有期望反弹的那一天。

首胜底气是全民足球
特约记者 余小晴

瓢泼大雨中，中超升班马梅州客
家队2比1力克之前两连胜的深圳队，
迎来了赛季的首胜。小将杨意林的惊
天远射、外援科索维奇的读秒绝杀、赢
下赛季首场“广东德比”、收获球队顶
级联赛的第一个3分，这足以让本场比
赛载入梅州足球的历史。

从与津门虎的赛季第一战开始，
梅州队细腻的传控、流畅的配合以及
全攻全守的顽强作风便给人留下了深
刻印象。球队的外援吉森、罗德里戈和
科索维奇特点鲜明，在中前场形成的
压迫感甚至不输中超传统豪强。“我们
想踢美丽足球，但是没能进球是个问
题。我现在带队已经18个月了，我刚来
的时候就针对现有人员设定了我们的
打法，我告诉球员平时怎么训练，就怎
样投入到比赛中去。”梅州客家队主教
练米兰在赛后分享道。
在这支梅州客家队身上，可以依

稀看到了甲A初期广州太阳神的影
子。在广州双雄日渐没落之时，梅州队
接过了南派足球传承的大旗，而这也

源于该俱乐部一贯坚持稳定投资的运
营模式，并重用本土球员、年轻球员的
策略。新赛季开启前的转会市场上，梅
州客家签下的罗德里戈等四名新外援
均是物美价廉的“淘宝货”，内援尹鸿
博、杨超声、廖均健等皆是实力大于名
气的“蓝领球员”，“我们现在签的内外
援都是人品非常好的，不是什么超级
巨星，都没有什么架子，我们非常团
结，这也是我们取得胜利的原因。”

务实是梅州客家这支球队不变
的追求，而这种务实源自梅州这座城
市的“底气”。据不完全统计，梅州全
市有全国校园足球特色学校83所，省
校园足球推广学校138所，市校园足
球特色学校286所，市级以上的足球
传统项目学校24所；参与足球运动的
学生人数达25万人，约占全市中小学
生总数的40％。
“全民参与足球”的氛围奠定了梅

州这个城市足球文化的基石，也兼具
了丰富的经济价值和社会价值，是中
国足球向真正职业化发展，而非过度
商业化运营或靠相关政策扶持才能生
存的启示。

德比为城市足球助力
特约记者 马晓

三轮中超联赛战罢，武汉长江、武
汉三镇分列积分榜前两位；女超赛场，
武汉车谷江大女足一骑绝尘。明天，中
超赛场将首次迎来“武汉德比”，既是
“同城大战”更是“榜首大战”，这是
1998年武汉这座城市第一次迎来职业
足球顶级联赛以来最高光的时刻。
“我能感觉到队员和整个团队对

这场比赛的所有期待，队员们在前三
场比赛中信心获得了很大的提升，我
们希望能用最积极的态度打好这场比
赛。明天的比赛无论谁赢谁输，都是为
这座城市争光，我也希望通过这样的
焦点比赛，能为我们中超联赛争光添
彩。”李金羽坦言，对于他个人的执教
生涯来说，这场“德比”其实仅仅是一
场中超联赛，但对于武汉这座城市来
说却是意义非凡。
相比于李金羽，武汉三镇主教练

佩德罗则站在欧洲足球教练角度进一
步诠释“德比”的意义，“这一天是属于
武汉球迷的一个节日，希望大家能好
好去享受比赛。”佩罗德来自西班牙，

欧洲的足球文化令他对“德比”有着更
为深刻的理解。“一座城市有两支中超
球队，对于城市的足球发展有很大帮
助。我来自西班牙塞维利亚，在当地也
有两支西甲球队———塞维利亚和皇家
贝蒂斯。希望从今年开始，武汉也可以
通过这样的方式将足球的精彩奉献给
球迷。”

从两队目前情况看，武汉三镇的
球员显然实力更强，面对第一次同城
德比，他们肯定想击败对手，重新夺回
积分榜第一名的位置，同时，也是在争
取得到更多武汉球迷的支持。但武汉
长江以“弱者”姿态豪取三连胜，谁说
他们不会再一次令人刮目相看呢？毕
竟足球比赛从来不仅仅是“牌面”对
比，临场发挥和拼搏精神同样是决定
比赛走势的关键因素。

24年前，武汉雅琪冲上甲A，联赛
首轮，汉口新华路体育场座无虚席，武
汉雅琪队凭借高中锋蔡晟的头顶脚
踢，2比0击败甲A劲旅延边敖东，开启
了“汉军”的职业联赛之旅。24年后，武
汉迎来第一次顶级联赛德比，见证当
年盛况的老球迷，怎能不泪流满面呢？
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为什么重视商业价值？

先生存才能反弹


